



## **Mi Universidad**

*Dulce Sináí Goicochea Avendaño.*

*Parcial I.*

*Antropología Médica I.*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina humana.*

*Primer semestre.*

Sinai  
Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

DÍA	MES	AÑO
23	08	23

## Antropología Médica

La antropología médica es un subcampo de la Antropología Social o cultural. Es la traducción al castellano del término *medical anthropology* que sirve, desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas, y su relación. En español también se utilizan, además, términos tales como "antropología de la medicina", "antropología de la salud" o "antropología de la enfermedad". En Europa, el término "antropología médica" fue utilizado, o ocasionalmente, durante el S. XX para designar los estudios filosóficos sobre salud y enfermedad. Fue la adaptación castellana del término neerlandés "medische antropologie" acuñado en el siglo XIX realizada por el historiador y filólogo Pedro Luna Entralgo en distintas obras. Sin embargo, en la literatura científica en castellano, catalán, gallego o euskera el término antropología médica designa hoy a la *medical anthropology*, una etiqueta indiscutida en la literatura internacional. Las relaciones disciplinares entre la antropología la medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguo. La mirada naturalista en medicina, introducida por los fructíferos hipocráticos desmenuó una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología de naturaleza etnográfica - en el fructífero aire, aguas y lugares. La influencia de los escritos hipocráticos explica que con medicina utilizase hasta el siglo XIX, técnicas de campo cualitativas, prácticas e la observación participante y produjese un enorme volumen de escritos etnográficos - etnografía, puesto que ésta formaba también parte de su práctica. La antropología general acu-

Sinai  
Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

DIA	MES	AÑO
25	08	93

"Carta de esculapio a su hijo"

¿Quieres ser médico hijo mio? Aspiración es esta de un alma generosa, de un espíritu ávido de ciencia, **expreso lo siguiente**: tendrás que renunciar a tu vida privada; mientras la mayoría de los ciudadanos puede, terminada su tarea, aislarse lejos de los infatigados, tu puerta quedará siempre abierta a todos, de toda hora del día o de la noche vendrán a tombar tu descanso, tus placeres, tu meditación; ya no tendrás horas que dedicar a tu familia, a la amistad o al estudio, ya no te pertenecerás. Los pobres acostumbrados a prolecer, no te llamarán sino en caso de urgencia; pero los ricos te tratarán como a un esclavo encargado de remediar sus excesos, sea porque tienen una indigestión sea porque están acatarrados; harán que te despierten a toda hora tan pronto como sienta la menor inquietud, pues estiman muchísimo su persona. Habrá de mostrarte interés en todos los detalles más vulgares de su existencia, has de decidir si han de comer ternera o cordero, sin han de andar de tal o cual modo cuando se paseen. Podrás ir al teatro ni estar enfermo, entenderás que estar siempre listo tan pronto como te llame tu cama. Eras cervero en la elección de tus amigos; buscarás la sociedad de los hombres de talento, de artistas, de almas delicadas; en adelante no podrás desahuciar a los fastidiosos, a los escuajos de inteligencia, a los despreciables. El malhechor tendrá tanto derecho asistencia como el hombre honrado; prontificarás viduas nefastas, y el secreto de tu profesión te prohibirá impedir crímenes de los que sea testigo. Tienes fe en tu trabajo para conquistarte una reputación; ten presente que te juzgarán, no por tu ciencia, sino por las casualidades del destino, por la atención que dediques a los

Importancia de la antropología social en la carrera de medicina

Dr. Sergio Sinai  
Jimenez Ruiz, ANO  
30.08.23

## Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

En la formación del médico cubano, que fue singularizado en su creación, fue caracterizado por haber formado un profesional apasionado, responsable y comprometido, como al igual el médico debe brindar preventiva, sistemática y personalizada, teniendo como enfoque biopsicosociocultural, donde el médico debe tener una visión holística acerca de los problemas de salud donde con ayuda de sus componentes esenciales que adquirió durante profesional, donde para él como que la antropología va de la mano con el médico ya que esta le ayuda para tener una mejor empatía, valores y una mejor comunicación efectiva hacia sus pacientes ya entre todos sus pacientes con los cuales lidiara a lo largo de su carrera este debe comprender y respetar las diferentes culturas por ejemplo el respeto hacia sus creencias, gustos y vestimenta ya que cada persona tiene una manera ideológica diferente y esta debe respetar el médico. Al igual sabemos que formación científica y humanista son puntos importantes para el médico ya que estos puntos le enseñan al médico como puede aplicar sus métodos científicos de una manera más dócil al paciente como ejemplo cuando el médico checa la presión arterial este procede a presentarse y dar indicaciones de los pasos que elaborara así este le dara una comodidad al paciente llevando así el desarrollo científico y humanista ya que trata de una manera dócil al paciente. La capacidad humanista, social y cultural nos ayuda en la formación de un médico ya que entre estos tres factores el médico aprendera a ser más comprensivo, tratable, amigable y más respetoso ante su paciente sin hacer diferen-

Norma

## La antropología médica de Pedro Laín Entralgo

06 09 23

### Historia y teoría.

Dr. Sergio Sincal  
Jimenez Ruiz

Para Pedro Laín Entralgo fue importante que su examen de antropología médica constituyera un homenaje de sus labores científicas y hasta necesario para la conservación de sus ideologías de sí mismo es decir de su propio pensar, gracias a ello se optaron cuatro disciplinas que fueron las siguientes: antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española; para Laín estimaba su antropología médica ya que para él era su empresa intelectual más alta, ya que para él la medicina no era operativa sino tenía una doctrina científica. En el año 1980, los ejemplares de laín desaparecieron tras un incendio de sus almacenes de la barcelonesa Editorial Salvat, que la había publicado. Su historia comienza cuando Laín conoce la antropología médica como un concepto científico y metafísico del hombre, en el aspecto científico se conocía como humana y natural que vertebraba esa antropología; y la metafísica a la filosofía de la realidad donde el ser humano aprende a ver de una manera más realista a aquello que lo puede fundamentar. El positivismo de una manera natural en la medicina estudia la enfermedad del cuerpo humano desde presupuestos y métodos utilizados en un laboratorio y en el análisis. Reconoció el proceso que obtuvo en la lucha contra la enfermedad. Se sabe que durante la revolución industrial, el estrés se incrementó de tal manera que fue insostenible para cada persona, Laín pensaba que era incapaz de tolerar la tensión, de todos los días a causa de una crisis sobre las orejas, donde surge la necesidad de humanizar la medicina. Durante la primera guerra mundial el cuidado de los heridos es una conciencia, en varias escuelas de medicina haciendo la reformatión de raíz.

## Referencias bibliograficas.

1. Foucault M. Les mots et les choses. Paris: Gallimard, 2001.
2. Facultad de ciencias de la salud (2006) universidad anavactemoceditorial lupak.
3. Solana Ruiz JL. Bioculturalidad y humo de mens. Dos jalones de antropologia compleja. Gazeta de antropologia. 1996 ( citadoel 10 de septiembre 2012).
4. Albarracion Agustin. Retrato de pedro lain entralgo. Barcelona: circulo de lectores 1988.